

@Aide

**Comment ça marche ?**

- 1. Clique sur les ampoules-idées des enfants pour écouter leurs idées et progresser avec eux dans le débat.**
- 2. Clique sur les ampoules accrochées au fil pour écouter la suite du débat.**
- 3. Tu peux réécouter une idée à tout moment en cliquant sur les ampoules.**

@info

@dico

Christianisme : religion des chrétiens pour qui Dieu est le créateur de l'Univers et Jésus le Sauveur envoyé par Dieu.

Lumières : mouvement philosophique européen du 18<sup>e</sup> siècle, qui prône la raison plutôt que la foi comme moyen de faire progresser l'humanité et la rendre heureuse, à travers la science, l'art et la technique. Contre les autorités traditionnelles, comme la royauté, l'homme est déclaré libre de penser et d'agir selon sa conscience.

Manichéens : adhérents d'une secte religieuse originaire de Perse, qui croyait en l'existence d'un double principe : celui du mal et celui du bien, chacun d'eux ayant un pouvoir sur le monde.

Matérialisme : doctrine qui affirme que la matière est la seule réalité, en opposition aux doctrines religieuses ou idéalistes, pour qui Dieu ou les idées sont une réalité.

Paiën : qui n'a pas de religion, ou qui croit en plusieurs dieux.

Péché originel : mal (orgueil, jalousie...) commis par Adam et Ève, les deux premiers humains, qui leur vaut d'être chassés du paradis, héritage qui sera transmis dans la douleur à tous leurs descendants.

Psychologie : étude scientifique du fonctionnement de l'esprit.

Théologie : étude des questions religieuses.

Rhétorique : art de la persuasion par la parole.

@@

@philo00\_1

Ah, pas de doute, Oscar est passé par là ! Nous sommes dans la classe de CM2B de l'école Alsace-Lorraine à Cormeilles dans le Val-d'Oise. Hé, qui voilà ?

@philo00\_2

Salut, c'est bien moi, Oscar, l'agitateur d'idées tout en plumes. Ce mois-ci, c'est **LA** question philosophique ! Est-ce que Dieu existe ? Clique sur nos ampoules pour, qui sait..., peut-être le découvrir !

@Pro1

Dieu est celui qui nous a créés et qui a inventé le monde.

@Obj1

Non, je crois que c'est plutôt le big-bang qui a créé le monde et la Terre.

**@Que1**

Dis, Matthieu, comment sais-tu que le big-bang a explosé ?

**@Exp1**

C'est prouvé ! Dans l'espace, on trouve des traces de cette explosion.

**@Exe1**

Ah ! j'ai compris, ils viennent de là, les trous dans mon gruyère chéri !

**@Obj1a**

Le big-bang ne s'est peut-être pas produit par Dieu. On ne peut pas aller plus en avant dans la création de l'Univers. C'est peut-être du néant que s'est créé quelque chose. Et puis, on ne peut pas savoir, on n'y était pas.

**@Obj1b**

Qui te dit que Dieu n'a pas créé le big-bang pour créer la Terre ? Parce que dans la Bible, on dit que c'est Dieu qui a créé la terre, l'eau, les plantes, la vie, et non le big-bang.

**@Exp1a**

Ah là ! je vous arrête un peu, ce n'est pas uniquement dans la Bible, car bien d'autres textes sacrés, comme le Rig-Veda, expriment une idée semblable. Écoute : « Ce Dieu qui fait croître les plantes, qui fait croître les eaux, qui commande au monde entier, qu'il nous donne un abri, une protection. »

**@Exp1b**

De toute façon, Dieu existe, car le big-bang ne s'est pas produit tout seul. Pour avoir une explosion, il faut bien qu'une chose se passe. Par exemple : une bombe n'explose pas toute seule, il faut bien un début !

**@Obj1c**

Mais Sébastien, ce n'est pas sûr que ce soit Dieu qui ait créé le ciel et la terre, puisque l'on ne sait même pas d'où viennent les hommes...

**@Pro2**

Oui, Dieu existe, mais on ne l'a jamais vu.

**@Exp2**

D'accord, mais on ne peut pas le voir, parce que c'est impossible de le voir, même s'il existe, parce qu'il est au ciel.

**@Exp2a**

Oui, Marcelina, parce que Dieu est un esprit. Un esprit, c'est un être vivant, mais qui n'a pas de corps.

**@Pro2a**

Pourtant Dieu a créé les hommes en les modelant à sa forme, alors lui aussi a la forme d'un homme. Je me demande pourquoi on ne le voit pas.

**@Que2**

Ah bon ! Vous êtes sûrs que Dieu a la forme d'un homme ? Et pourquoi pas celle d'un rat ? Non mais !

**@Exp2b**

Maimonide répond à ta question, Matthieu. Il explique qu'il n'y a aucune ressemblance entre Dieu et les hommes. « Dieu n'est point un corps, il n'y a nulle ressemblance, dans aucune chose, entre lui et ses créatures, son existence ne ressemble pas à la leur. »

**@Pro2b**

Moi je ne crois pas en Dieu, puisque je ne l'ai jamais vu.

**@Obj2**

Dis donc, Stephen, ce n'est pas une preuve qu'il n'existe pas de dire que tu ne l'as jamais vu. Si tu n'as jamais vu la reine d'Angleterre, ça ne veut pas dire qu'elle n'existe pas !

**@Pro2c**

Tu vois, Julien, on sait qu'il existe, parce que si Dieu n'avait pas existé, on n'existerait pas non plus, puisqu'il nous a créés.

**@Obj2a**

Mais s'il existait, on aurait parlé de lui à la télé, non ? Il commanderait le monde, il n'y aurait pas de présidents, ni de ministres, et tout le monde saurait qu'il existe.

**@Pro3**

Oui, Dieu existe parce que je crois en lui.

**@Que3**

Pourquoi crois-tu en Dieu, Cindy ?

**@Exp3**

Parce que je fais du catéchisme, et on m'a dit que Dieu existait.

**@Obj3**

Peut-être qu'ils se trompent, au catéchisme ! Ils répètent de bouche à oreille que Dieu existe parce que leurs ancêtres l'ont dit.

**@Pro3a**

De toute façon, il existe dans les esprits des personnes qui y croient et il veille sur elles. Et ceux qui n'y croient pas, Dieu n'est pas dans leur vie.

**@Exe3**

Et il y a des femmes, et des hommes, comme les prêtres, qui consacrent leur vie à Dieu.

**@Obj3a**

Moi, je dis qu'il faut le voir pour le croire. Tant qu'on ne voit pas une chose, on n'est pas sûr.

**@Pro3b**

Mon dicton à moi, c'est plutôt : tant que je ne mange pas une chose, je n'en suis pas sûr !

**@Obj3b**

Il le faut peut-être pour toi, Hélène, mais quand on y croit, on peut le voir. Lorsqu'on croit quelque chose, on essaie plus de le voir.

### **@Exp3a**

Comme Victor, Marie Bonaparte disait que chacun trouve toujours partout des preuves de ce qu'il croit ou ne croit pas : « Tout dans la Nature démontre pour le croyant la présence de Dieu ; tout, pour l'incroyant, son absence. »

### **@Pro4**

Dieu existe, parce que je suis chrétien. Par exemple, quand on voit une étoile filante, on fait un vœu, et ça a un rapport avec Dieu.

### **@Que4**

Hé ! Est-ce que les vœux que tu adresses aux étoiles se réalisent ?

### **@Exp4**

Je ne sais pas, les vœux sont pour plus tard.

### **@Pro4a**

Vous savez, Dieu n'existe pas, c'est un peu comme un mythe, une légende. Les humains ont créé Dieu pour donner un espoir dans la vie. Croire en Dieu donne de l'espoir aux gens qui y croient, car ils croient qu'en priant leurs vœux se réaliseront.

### **@Pro4b**

À son époque, Maître Eckhart critiquait cela très durement, Romain : « Quand on invoque Dieu et qu'on a dans son intention un bien de ce monde, on n'invoque pas Dieu, mais on invoque ce pour quoi on implore Dieu, ce qui est l'utiliser comme un valet à cette fin. » Autrement dit, il ne faut pas prendre Dieu pour un domestique à qui l'on demande de nous procurer ce qui nous plaît : il faut parler à Dieu pour lui-même.

### **@Pro4c**

Je comprends ce que vous voulez tous dire, mais on ne sait toujours pas, avec tout ce que vous dites, si Dieu existe ou pas !

### **@Obj4**

Hé ! Oh ! Anaïs ! J'existe, moi ! Je suis bien là, en chair et en os ! C'est ça qui compte.

### **@Exp4a**

Si, Dieu existe, car il aide les croyants à vivre. Il est dans leurs âmes. Quand je prie, j'ai des résultats à ma prière.

### **@Pro4d**

Tu vois, Cindy, je pense que Dieu, tu le prends pour quelqu'un de grand parce qu'il peut te donner tout ce qu'il veut.

### **@Pro4e**

En tout cas, tout ça ressemble à une petite bataille entre croyants et non-croyants !

### **@Pro5**

Si Dieu n'existait pas, il n'y aurait pas de religion. Et il y a plusieurs dieux différents dans le ciel, c'est pour cela qu'il y a plusieurs religions.

**@Obj5**

Ce n'est pas vrai, Dieu est unique, c'est celui qui a créé le premier homme et la première femme, Adam et Ève.

**@Obj5a**

Alison a raison, Damien : deux personnes différentes ne peuvent pas s'appeler Dieu. Il y a un seul Dieu, mais avec plusieurs représentations.

**@Exe5**

Je vous rappelle quand même qu'il y a plusieurs dieux dans les mythologies. Il y a Chronos, le dieu du temps ; Poséidon, le dieu de la mer ; Atlas, le dieu qui porte le monde sur ses épaules ; et Zeus, le maître de l'Olympe.

**@Obj5b**

Et, bien sûr, le dieu des rats, personne n'en parle jamais !

**@Obj5c**

Je crois qu'un seul dieu est suffisant ; s'il y en avait plusieurs, Dieu serait celui avec le plus de pouvoir. C'est de lui qu'on parlerait le plus.

**@Exe5a**

Pour les chrétiens, il n'y en a qu'un : le père de Jésus-Christ.

**@Exp5**

En fait, vous avez tous un peu raison, il y en a un pour chaque religion. Parce que dans les autres religions, ils ne pensent pas pareil que nous, alors leurs dieux ne pensent pas comme le nôtre.

**@Pro5a**

Il ne faut pas confondre, Arnaud. Dieu et la religion, ce n'est pas pareil. La religion, c'est ce qu'on fête en l'honneur de Dieu, mais Dieu est à la fois le premier chrétien et le premier musulman.

**@Exp5a**

Le Coran exprime quelque chose de semblable à ce que tu dis, Amandine, en affirmant que différentes croyances mènent vers le même Dieu, vers le même paradis. « Ceux qui croient, ceux qui suivent le judaïsme, les chrétiens, les mandéens, quiconque croit en Dieu et au jour dernier, effectue l'œuvre salutaire, ceux-là trouveront leur salaire auprès de leur Seigneur. »

**@Pro6**

Dieu est une légende : il n'existe pas.

**@Pro6a**

Mais cette légende, Laëtitia, peut-être en avons-nous besoin, comme le pensait Voltaire, lorsqu'il écrivait : « Si Dieu n'existait pas, il faudrait l'inventer. »

**@Obj6**

Pourquoi l'inventer ? Nous n'en aurions pas, et puis voilà !

**@Obj6a**

Voltaire se trompe ! On ne serait pas obligé de l'inventer parce qu'on pourrait s'en passer. Il ne fait rien pour nous.

**@Obj6b**

Si Dieu n'existe pas, on ne peut rien y faire, c'est la vie. On ne peut pas l'inventer parce que s'il n'est pas né, on ne sait même pas comment il est.

**@Obj6c**

Et puis si on l'inventait, il ne serait pas la réalité ; sinon on aurait un dieu chacun.

**@Obj6d**

Je suis d'accord avec vous, mais pour une autre raison. On ne peut pas inventer Dieu, car il est unique. Il faudrait trop de cervelle pour l'inventer.

**@Pro6b**

Mais enfin, pas besoin de l'inventer ! Il est là Dieu, c'est moi, oui, oui, oui !

**@Obj6e**

On ne peut pas inventer Dieu, tout de même, ce n'est pas un robot. Comme les hommes, on ne peut pas le fabriquer avec des pièces détachées.

**@Pro6c**

Dieu n'existe pas, car c'est un homme qui a écrit la religion, et celle-ci s'est développée. Mais nous n'avons pas besoin d'un personnage imaginaire pour expliquer ce qui a été créé et ce qui sera créé.

**@Pro7**

Dieu existe : il est une personne qui vit dans le ciel et qui regarde tout le monde.

**@Obj7**

Mélanie, s'il y avait un Dieu dans le ciel, il serait déjà mort, parce qu'il retomberait par terre sur le ciment. Et s'il était avec quelqu'un, il ne verrait pas ce qui se passe dans les autres endroits : il faut être tout près pour voir ce qui se passe. En plus, il n'y a pas qu'un seul monde.

**@Exp7**

Ah, ah, ah, ah, ah, oh là là, que tu es rigolo, Stephen ! Alors celle-là, je l'avais jamais entendue. Dieu qui tombe par terre ! Ça doit faire un de ces boucans !

**@Obj7a**

Et puis, Dieu ne peut pas être avec tout le monde. S'il est seul, il ne peut pas s'occuper de tout le monde à la fois, mais d'une seule personne.

**@Obj7b**

Dieu ne peut pas être dans tout, car ce n'est pas le centre du monde !

**@Exp7a**

D'une certaine manière, vous n'avez pas tort, les garçons, mais saint Paul voulait nous faire comprendre que l'on ne peut pas raisonner sur Dieu, qu'il est incompréhensible à l'esprit humain. « Dieu habite dans une lumière à laquelle personne ne peut accéder. »

**@Pro7a**

En revanche, saint Augustin nous explique que Dieu est tout autant à l'intérieur de nous que tout en haut du ciel. « Dieu est au-dedans de moi, plus profondément que mon âme la plus profonde et au-dessus de mes plus hautes cimes. »

**@Obj7c**

Dieu n'est pas au-dedans de moi puisque je n'y crois pas : je ne le sens pas en moi.

**@Pro7b**

Je ne pense pas comme Marion. Dieu est un peu comme une deuxième vie pour moi : c'est lui qui décide quand je vais naître, quel caractère j'aurai... Il y a moi, et lui en moi.

**@Pro7c**

Dieu est aussi comme un père pour ceux qui n'ont pas de famille : il leur donne la joie.

**@Pro7d**

Je ne sais pas si je suis d'accord ou pas avec vous, mais en tout cas on dirait que Dieu ne fait rien contre les guerres. Peut-être qu'il n'existe pas, ou bien qu'il n'a pas assez de pouvoir sur les hommes. Ou alors il nous a créés et maintenant il nous laisse nous débrouiller.

**@Pro8**

Dieu est une sorte d'intelligence qu'on ne peut pas voir.

**@Exp8**

Une idée intéressante, Sébastien, et Wittgenstein pensait que cette intelligence divine nous permet de donner un sens au monde et à notre vie, lorsque la science ne suffit pas à le faire. Regarde ce qu'il écrivait : « Croire en Dieu signifie voir que les faits du monde ne résolvent pas tout. Croire en Dieu signifie voir que la vie a un sens. »

**@Obj8**

La vie a un sens parce que notre destin le veut. Croire en Dieu ne sert à rien.

**@Pro8a**

La vie a eu un sens dès que nous avons réussi à parler. On a réussi à comprendre le monde lorsque l'on a réussi à parler.

**@Pro8b**

Je ne connais pas Wittgenstein, mais je ne suis pas d'accord avec lui. Ceux qui ne croient pas en Dieu ont aussi une vie qui a un sens. Par exemple, notre esprit donne un sens à notre vie. C'est lui qui contrôle notre corps.

**@Pro8c**

Oui, mais il faut croire en Dieu ! Parce que si on n'y croit pas, la vie n'a pas de sens, et on peut aller en enfer !

**@Obj8a**

Eh, Marcelina ! Ce n'est pas parce que je ne crois pas en Dieu que je vais aller en enfer, puisque l'enfer n'existe pas.

**@Pro8d**

De toute façon, on ne pourra jamais savoir si on va en enfer ou si on n'y va pas. Et je ne crois pas que les chrétiens ont peur d'aller en enfer, puisqu'ils croient en Dieu.

### **@Obj8b**

Moi, l'enfer, ça me fait vraiment pas peur. D'ailleurs, je n'ai peur de rien, du moment qu'il n'y a pas de chats ! Y a-t-il des chats en enfer ?

### **@Obj8c**

Diderot est en désaccord total avec toi, Alison. Il écrit « Ôtez la crainte de l'enfer à un chrétien, et vous lui ôtez sa croyance. » D'après lui, sans la peur de l'enfer, on ne croirait pas en Dieu.

### **@VEDA**

Le Véda, qui signifie « savoir », désigne les écritures sacrées à l'origine de l'hindouisme, religion principale de l'Inde. Long de plusieurs milliers de pages, il constitue un ensemble de chants qui servent au sacrifice ou à louer les dieux, comme Agni, le feu. Dès l'âge de 7 ans les enfants l'apprennent par cœur, syllabe après syllabe, à l'endroit comme à l'envers, sans vraiment comprendre.

### **@MAIM**

Je suis né à Cordoue, en Espagne, dans une famille de savants. J'étudiai auprès des maîtres arabes la science et la philosophie. Ensuite, les juifs étant chassés, ma famille s'enfuit, jusqu'en Égypte, où je m'installai. J'écrivis mon premier livre de logique dès l'adolescence, ainsi qu'un ouvrage destiné à consoler les juifs persécutés. Lorsque j'atteignis 40 ans, ma famille fut ruinée par un naufrage, je décidai alors de devenir médecin et de travailler pour le sultan d'Égypte, Saladin.

### **@BONA**

Descendante de Napoléon, je suis élevée par une grand-mère tyrannique. Je fus mariée contre mon gré avec le prince Georges de Grèce, qui me rendit riche et malheureuse. En 1925, alors que j'étais au bord du suicide, j'ai rencontré Freud. Ce grand médecin a inventé comment soigner certains troubles profonds par la parole. C'est la psychanalyse. Il me soigna et je devins moi-même psychanalyste. Je fis connaître Freud en France et l'aida financièrement.

### **@ECKH**

Moine dès l'âge de 15 ans, je deviens à 30 ans professeur de théologie. Dans mon ordre, je dois m'occuper des couvents de femmes où s'expriment des idées qui ne plaisent pas aux chefs de l'Église catholique. Mais moi je les aimais bien. Toutefois, certaines de ces femmes sont condamnées à mort pour ces idées. Vers la fin de ma vie, une sorte de tribunal de l'Église, appelé Inquisition, s'attaque aussi à mes idées. Je meurs peu de temps après. Et certaines de mes œuvres seront condamnées.

### **@CORA**

Le Coran est fondé sur les révélations de l'ange Gabriel au prophète Mahomet. Simple berger, marié, père de 7 enfants, il méditait dans une grotte lorsque Gabriel se présenta à lui par des songes et des visions : il lui transmit la mission dont Dieu l'investissait. Au fur et à mesure de sa Révélation, qui a duré 20 ans, le Coran était dicté et des écrivains le transcrivaient sur divers objets : parchemins, pierres, tablettes de bois, bouts de cuir, os. Ils devaient aussi l'apprendre par cœur.

### **@VOLT**

Fils d'un notaire parisien, je fréquente les salons littéraires et libertins et compose des vers au lieu d'étudier le droit, comme le voudrait mon père. En 1717, je suis emprisonné un an à la Bastille pour avoir écrit un poème jugé insolent. À ma sortie, je prends le pseudonyme de Voltaire et écris une tragédie, *Œdipe*, qui remporte un grand succès. Je m'enrichis à la Bourse et retourne en prison pour m'être querellé avec un chevalier. Puis ce sera l'exil, où j'écrirai beaucoup. Je meurs en pleine gloire !

### **@PAUL**

Né dans une famille de juifs très stricts, je deviens un persécuteur forcené des chrétiens. Mais un jour, vers l'âge de 30 ans, en Syrie, une lumière m'éblouit et une voix me dit : « Saul, Saul, pourquoi me persécutes-tu ? » Baptisé Paul, je me convertis à la religion chrétienne. Je vais prêcher ma foi à travers le Moyen-Orient, toujours avec fougue et virulence. Je serai battu et flagellé par les juifs, puis décapité à Rome. J'étais petit, chauve, avais le nez busqué et je me nommais « l'Avorton ».

### **@AUGU**

Je détestais l'école, car j'étais souvent battu par mes maîtres. À 17 ans, je m'engage dans une liaison dont j'eus un enfant. J'enseigne la rhétorique et deviens manichéen. Vers 386, ma mère, future sainte Monique, vient me rejoindre en Italie pour que je rompe avec ma maîtresse et devienne chrétien : je lui cède. Devenu évêque d'Hippone en Algérie, je combats les différentes idées contraires à ma religion. J'impose à tous de strictes règles de vie. Je meurs lorsque les barbares envahissent ma ville.

### **@WITT**

Mes parents, très riches, ne s'occupaient pas de nous : trois de mes frères se sont suicidés. À 8 ans, je fabrique une machine à coudre. Je suis un être brillant, mais instable et dépressif. À 24 ans, je pars en Norvège dans la solitude la plus totale, pour revenir lorsque j'aurai résolu les grands problèmes de la logique. Puis je m'engage volontairement pour la guerre en août 1914. Ensuite, je renonce à mon immense héritage, je deviens instituteur, puis jardinier. J'ai enseigné de temps à autre.

### **@DIDE**

À l'âge de 3 ans, on m'emmena voir une exécution publique, ce qui me rendit malade et me marqua profondément. À 13 ans, je me fis tondre la tête et j'eus le droit au titre d'abbé. À 16 ans, je pars étudier à Paris, et j'enseigne. À l'âge de 28 ans, j'ai rencontré une jeune ouvrière que j'ai épousée en cachette, car mon père s'y opposait. Ce mariage ne marchera pas car j'étais très volage. J'ai beaucoup écrit, voyagé, et cherché à rendre service à tout le monde. Mais j'ai eu de gros problèmes avec mes écrits, jugés trop révolutionnaires. J'ai même fait de la prison.

### **@EOF**